Материалы к зачетам по русскому языку.
1. Чередование гласных в корне слова
	Корни 
	Правило написания
	Примеры 
	Исключения 

	Раст-ращ-рос
	Перед ст и щ пишем А, перед с пишем О
	Водоросли
Растение 
Рослый 
	Ростислав, Ростов, росток, ростовщик, отрасль

	Лаг-лож
	Перед г пишем А, перед Ж пишем О
	Прилагать,
Изложение 
	Полог 

	Кас-кос
	Если за корнем следует суффикс А, то в корне пишем А
	Прикасаться
Прикосновение 
	-

	Гар-гор
	Под ударением пишем А, без ударения пишем О
	Горелый
Загар 
	Пригарь, выгарки, изгарь

	Зар-зор
	Под ударением пишем О, без ударения пишем А
	Зорька,
заря

	Зоревать, зорянка

	Бер-бир, жег-жиг, дер-дир, мер-мир, пер-пир, тер-тир, стел-стил, чет-чит, блест-блист.
	Если за корнрем следует суффикс А, то в корне пишем И
	Подбирать
Подберу
Вычитать
Запереть 
	Сочетание 



2. Правописание Е-И в окончаниях имен существительных.

	падежи
	1 скл
	2 скл
	3 скл
	разносклоняемые
	Оканчивающиеся на ИЕ, ИЯ, ИЙ

	Р.п.
	И
	
	И
	И
	И

	Д.п.
	Е
	
	И
	И
	И

	П.п.
	Е
	Е
	И
	И
	И



Разносклоняемые имена существительные:
Бремя, время, вымя, знамя, имя, пламя, племя, семя, стремя, темя, путь.

3. Алгоритм определения спряжения глаголов и правила написания безударных личных окончаний глаголов.
1. Если окончание глагола ударное, то спряжение определяется по окончанию. Ударное Е (Ё) – глаголы 1 спряжения, ударное И – глаголы 2 спряжения.
2. Если в глаголе есть приставка ВЫ, то её отбрасывают и действуют по пункту первому.
3. Если окончание глагола безударное, то спряжение определяется по инфинитиву.
4. К глаголам второго спряжения относятся глаголы, оканчивающиеся на –ИТЬ, кроме брить, стелить (и всех, от них образованных). А также 11 глаголов-исключений: 4 глагола на –АТЬ: держать, дышать, гнать, слышать. (и от них образованные), 7 глаголов на –ЕТЬ: вертеть, видеть, зависеть, ненавидеть, обидеть, смотреть, терпеть (и от них образованные).
5. Все остальные глаголы (кроме исключений) и глаголы брить, стелить относятся к первому спряжению.
6. В безударных личных окончаниях глаголов 1 спряжения пишутся буквы Е, У (Ю), глаголов второго спряжения – И, А, (Я).
7. К разноспрягаемым глаголам относятся есть, хотеть, дать, бежать.
